

Bienvenida, Organización Panamericana de Gastroenterología

Welcome, Panamerican Gastroenterology Organization

Cedrón-Cheng, Hugo Guillermo ¹ 

¹ Editor Principal de la Revista de Gastroenterología del Perú. Gastroenterólogo Titular y Coordinador del Servicio de Gastroenterología de la Clínica Anglo Americana. Profesor de la Universidad Peruana Cayetano Heredia.

Recibido: 20/06/2023 - Aprobado: 26/06/2023

La Organización Panamericana de Gastroenterología (OPGE) es una entidad científica cuya misión fundamental es promover el desarrollo de la Gastroenterología en los países de América. Para poder cumplir sus objetivos, la OPGE reúne a especialistas de las Américas, que mantienen la vitalidad y actividad de la organización celebrando periódicamente cursos de altísimo nivel académico, revisiones de temas y guías clínicas. Finalmente, es la OPGE quien representa a las Américas en múltiples eventos mundiales como la Semana de la Gastroenterología Americana (DDW) o la Semana Europea de Gastroenterología (UEGW).

Para dar inicio de este segundo número, es un grato placer para mí anunciar que la Revista de Gastroenterología del Perú (RGP) ha sido designada como *Órgano Oficial de la Organización Panamericana de Gastroenterología* durante la última Semana Americana de Gastroenterología, celebrada en mayo en la ciudad de Chicago. La alianza estratégica entre la OPGE y la RGP traerá muchos beneficios mutuos, tales como poder difundir las guías y revisiones que se generen por medio de nuestra revista a las diferentes sociedades que comprenden la OPGE y a nuestro público lector.

Durante los próximos meses, se llevarán a cabo dos eventos que nuestros lectores deberían considerar en sus agendas. Primero, del 23 al 26 de agosto, se desarrollará en el The Westin Lima Hotel & Convention Center de San Isidro, el *Curso Internacional de Gastroenterología de Lima*, organizado por la Sociedad de Gastroenterología del Perú, donde nos acompañarán grandes ponentes de primer nivel. Segundo, del 8 al 11 de octubre, se llevará a cabo la

Semana Panamericana de Enfermedades Digestivas (SPED 2023), en el Sheraton Santiago Hotel & Convention Center, en Santiago de Chile. Para este segundo evento, y en coordinación con el Dr. Arnoldo Riquelme, presidente de la OPGE y miembro de nuestro Comité Consultivo, estamos trabajando en la edición de un número especial de la RGP, para conmemorar este evento.

En el presente número de la RGP quisiera destacar dos artículos. La calidad de vida se refiere al conjunto de condiciones que contribuyen a hacer agradable y valiosa la vida, al grado de felicidad o satisfacción disfrutado por un individuo, especialmente en relación con la salud y sus dominios.¹ Las enfermedades crónicas, sin tratamientos curativos, en especial las que afectan a la población joven y económicamente activa son un desafío para el paciente, el médico y a mediano plazo para todo el sistema de salud, un ejemplo de ello es la enfermedad inflamatoria intestinal.

La historia natural de la enfermedad inflamatoria intestinal con remisiones y recaídas, necesidad de tratamientos costosos, prolongados y a menudo con respuestas parciales, pérdidas de respuesta y efectos adversos importantes, donde a su vez estimular la adherencia es fundamental, hace que uno deba valorar al paciente integralmente, conociendo como afecta la enfermedad y su tratamiento, el contexto de su calidad de vida. Los invitamos a revisar el artículo de Parra-Izquierdo *et al.* quienes utilizan el *Inflammatory Bowel Disease Questionnaire 32 (IBDQ-32)*, validado y traducido por Masachs, en pacientes con enfermedad inflamatoria intestinal en remisión en tres centros colombianos,

Citar como: Cedrón-Cheng HG. Bienvenida, organización panamericana de Gastroenterología. *Rev Gastroenterol Peru.* 2023;43(2):93-4. doi: 10.47892/rgp.2023.432.1048

valorando cuatro aspectos de la vida en estos pacientes – síntomas intestinales, síntomas sistémicos, aspecto social y aspecto emocional.² Siendo el dominio sistémico el que tenía mayor compromiso tanto para colitis ulcerativa como enfermedad de Crohn. Este estudio es uno de los primeros realizados sobre percepción de la calidad de vida en estos pacientes en Latinoamérica y nos invita a su vez a realizar estudios en nuestra realidad.

Finalmente, podemos encontrar como artículo especial, la guía de práctica clínica (GPC) para el manejo de la pancreatitis aguda en el seguro social del Perú (EsSalud) elaborada por Guzmán *et al*³. Desde la aparición a fines del año pasado del artículo Aggressive or Moderate Fluid Resuscitation in Acute Pancreatitis (*Waterfall Clinical Trial*) de De Madaria *et al.*, donde se demostró que la resucitación con fluidos de manera agresiva precoz producía una mayor incidencia de sobrecarga de volumen sin un impacto sobre la mejoría clínica final, se ha producido en todo el mundo una gran discusión y cambio de los axiomas clásicos en el manejo de la pancreatitis aguda.⁴ Esta GPC nos da una actualización de las preguntas más frecuentes que todos los médicos que afrontan pacientes con pancreatitis aguda se plantean: ¿cómo manejar los fluidos?, ¿cuándo iniciar la nutrición enteral?, ¿cómo afrontar la analgesia?, ¿cuál es el mejor tipo de nutrición?, y ¿cuál es el momento para iniciar antibiótico o plantear un manejo quirúrgico? La pancreatitis aguda es una enfermedad frecuente en nuestro medio, y definitivamente esta GPC abre un escenario adecuado para la conversación de este tema.

REFERENCIAS

1. Fernández-López JA, Fernández-Fidalgo M, Cieza A. Los conceptos de calidad de vida, salud y bienestar analizados desde la perspectiva de la Clasificación Internacional del Funcionamiento (CIF). *Rev. Esp. Salud Pública [Internet]*. 2010 Abr [citado Jun 29,2023]; 84(2): 169-184. Disponible en: http://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1135-57272010000200005&lng=es
2. Parra- Izquierdo, V., Frías-Ordoñez, JS., Márquez, JR, *et al*. Calidad de vida relacionada con la salud por IBDQ-32 en paciente colombianos con enfermedad inflamatoria intestinal en remisión: Un estudio de corte transversal. *Rev Gastroenterol Peru*. 2023; 43(2): 95-103: <http://dx.doi.org/10.47892/rgp.2023.432.1513>
3. Guzmán-Calderón, E., Suárez-Ale, WH., Chávez-Rimache, Leslie *et al*. Guía de práctica clínica para el manejo de la pancreatitis aguda en el seguro social del Perú (EsSalud). *Rev Gastroenterol Peru*. 2023; 43(2): 166-78. <http://dx.doi.org/10.47892/rgp.2023.432.1523>
4. De Madaria E., Buxbaum J., Maisonneuve P., *et al*. Aggressive or Moderate Fluid Resuscitation in Acute Pancreatitis. *N Engl J Med*. 2022; 387: 989-1000. DOI: 10.1056/NEJMoa2202884.

Correspondencia:

Hugo Guillermo Cedrón Cheng
Clínica Anglo Americana – Alfredo Salazar 350 – San Isidro.
Teléfono: +51 6168900 anexo 4210.
E-mail: hcedron@gmail.com